



「ふる～ぶ」はフランス語 (fleuve) で海にそそぐ大河のことです。
ひと、まち、自然、歴史、風景などの吉野川をとりまく様々な表情をみなさんにお伝えします。

1 [特集]
page 吉野川アラカルト

ふる～ぶめいとリーダーと訪ねた 吉野川源流域大川村。

194kmの雄大な流れを誇る四国三郎「吉野川」。
ふる～ぶめいとリーダーとともに、
四国の真ん中、「高知県土佐郡大川村」を訪ねました。

3 吉野川いまむかし
吉野川の渡し編IV

4 ふる～ぶ編集部がおじゃましま～す!
脇町小学校の巻
「1年をかけて吉野川を学習。」

5 [特集]
page 大野寺の虚空蔵尊 初会式

6 Ra♪Ra♪Ra♪エッセイ
レツツ トライ ハーブクッキング

ふる～ぶ INFORMATION
宮内小学校 杉村ヒロ子先生よりお便りをいただきました。
創作ダンスで水のたびを表現

7 よりよい吉野川づくり(第34回)
吉野川水系河川整備計画【再修正素案】について、
ご意見を伺っています

ふる～ぶひ・ろ・ば
編集後記・今月の表紙イラスト・プレゼント



ふる~ぶめいとリーダーと訪ねた 吉野川源流域大川村。

194kmの雄大な流れを誇る四国三郎「吉野川」。

源流域には「四国の水がめ」といわれている早明浦ダムがあり、美しい渓谷や豊かな自然が広がっています。

今回は、いつもイベントや紙面づくりに協力していただいている

ふる~ぶめいとリーダーとともに、ミーティングをかねて、

平成19年11月18日、四国の真ん中、

大自然とふれあう村「高知県土佐郡大川村」を訪ねました。



一水源の森へ

今回のミーティングの大きな目的は、吉野川の源流域を知ること。ふる~ぶめいとリーダーも大川村を訪れるのは初めてという方がほとんど。「山の事なら話せますけん、大川村に来てください。お待ちしております」と言ってくださったのは、れいほくNPO理事長の筒井啓一郎さん。定期的な森林間伐、イベントの開催、吉野川上流域と下流域で活動するNPO団体などとの交流のほか、様々な活動を行っています。

訪れた日は、れいほくNPOや水資源機構吉野川局をはじめとする「さめうら水源の森ネットワーク」の方々、徳島河川国道事務所や下流域のNPO団体なども参加し、一緒に植樹や間伐作業などが行われていました。「さめうら水源の森ネットワーク」

は、吉野川の豊かな水を守り、「四国はひとつ」の理念のもと、森林整備や間伐材の利用促進等、健全な森づくりの先導的役割を果たすことを目的に、平成17年に発足しました。活動の拠点となるのが「さめうら水源の森演習林」



手作りのテーブルとイス

です。水源の森演習林は、早明浦ダムの西に位置し、落差100mを有する小金滝が向かい側の山腹に望める、景

観の素晴らしいところ。演習林広場には、訪れた方々と交流ができるように、間伐材で作られたテーブルと丸太のイスも置かれています。

森林整備活動の説明を聞いた後に見た森は、木と木の間に太陽の光がさんさんと当たり、明るくなっている

ことに気がつきました。間伐を行うことによって日当たりが良くなり、木が

大きく育つとともに多種多様な植物が繁茂し、豊かな森が作られていくことになります。「四国に住む私達に多くの恩恵をもたらしてくれる吉野川。その清流を守るため、源流域の森や自然、人々の営みを含めて知ってもらい、多くの方々が協働して水源の森を育てていくことは、四国全域を豊かにすることにつながっていくんです」と筒井さん。実際に大川村を訪ねることにより、自然や源流の森があり、そこから流れ出す豊かな水が清流吉野川となって、流域全体が大きな恩恵を受けているということがよく分かりました。

はっさい 一れいほく八菜一

今回の訪問では、JA土佐れいほくの皆さんのが「れいほく八菜」の試食を用意してくださいました。「れいほく八菜」は、嶺北五ヶ町村（大川村・土佐町・本山町・大豊町・いの町〈旧大川村〉）で作られ、JA土佐れいほくが定めている基準をクリアした野菜だけにつけられる野菜のブランドマーク。



水源の森にて



キャッチコピーは、「環境を守り、伝える“ものづくり”」。この他にも「れいほくハ○」シリーズとして、「八稻」「八花」「八恵」「八草」「八里」「八直」を全国に発信しています。



試食させていただいたのは、米ナスをベースにしたピザ。米ナス、トマト、パプリカ、赤ピーマンが材料として使われています。みずみずしく、一口いただくと、野菜とチーズの美味しさが広がりました。ふる～ぶめいとリーダーの皆さんも「おいしい」と笑顔です。農薬や化学肥料を減らすため、発生す



この日いただいた野菜。れいほく八菜のブランドマークは、このほかレタス、ホウレンソウ、トマトなどにつけられている

る害虫を食べる天敵（カメムシ、テントウムシなど）を利用して栽培をしたり、蜂を使って受粉させたりするなど、環境への負荷を減らしていくという取り組みが行われています。れいほくの地域特性を活かし、工夫することにより、自然のおいしさがたっぷりの野菜が栽培されていることが分かりました。

一原木しいたけ採り体験

大川村の自然を活かした『おいしい!』の現場でかけるのも今回の大川村取材の目的でした。そのひとつが『原木しいたけ採り体験』です。

原木に生えているしいたけを実際に採るという貴重な体験をさせていただきたのは、大川村森林組合にご紹介いただいた近藤久寿長さんのお宅。今回は、息子さんである近藤臣敏さんが対応してくださいました。

「まず、山にいきましょうか」臣敏さんの声に、落ち葉がいっぱいとふかふかの地面を踏みしめ、全員で山に入っていました。斜面に沿うように積み上げられた原木。そこには、大きいもの、小さいもの、いろいろな大きさのしいたけが生えています。ふる～ぶめいとリーダーの皆さんは、さっそくしいたけ採りに挑戦!「なかなかとれないなあ」しっかりと生えているしいたけ。

生命力の強さを実感したようです。

森林資源が豊富な地区ならではの原木しいたけ。実は収穫までには、大変な時間がかかるのです。前年の11月頃山に入り、シデやナラなどの原木を切り、3月頃まで山で乾かします。その後、4月から5月にかけて、しいたけの菌をつけたコマ(木片)のようなものを打ちこみます。その後、日陰に1年間その木を置き、その年の秋から収穫が出来るようになるそうです。ハウス栽培の場合は、強制的に原木を水の中にしづめ、ハウスに戻します。

原木しいたけの特徴は、肉厚で、弾



お話をうかがった近藤臣敏さん

力がある

こと。家に帰って、バター焼にして食べたしいたけは、肉厚でしっかりとした歯ごたえがあり、プリプリでした。

近藤臣敏さんは、大川村を元気にしようと活動しているグループの一員。この大川村でも、以前は多くの家でしいたけを作り、乾燥しいたけにして出荷していました。しかし、今では自宅で食べる分を作っている家はあるものの、出荷しているのは、近藤さん宅を含め数軒だけとなりました。今回、初めてこのような試みをしてくださったのですが、「今後も機会があれば、このような試みをやっていくのもいいかな」とおっしゃっていました。

山の恵みをいっぱいいただいた楽しいしいたけ採りでした。

によきにょきと生えているしいたけ。意外と採るのに力がいる



しいたけ採り初体験。かなり急勾配



吉野川の渡し編Ⅳ

吉野川 いまむかし

このコーナーでは、吉野川の今と昔の写真を見ることによって、ふるき時代をみつめ、未来の吉野川を創造します。

吉野川の渡し展(徳島県立博物館と吉野川渡し研究会の共同開催)で平成18年2月18日～3月19日に展示されたものの中から紹介します。渡しは橋や鉄道がなかった時代、重要な交通の手段でした。文化や習慣も運ぶ役割を果たしていました。昔の写真はすべて徳島県立文書館所有のものです。



岩津渡し

撫養・伊予街道と接し、阿波と讃岐を結ぶ交通の要所として、人や物資の往来が多かった渡しとして知られています。徳島と池田の中間に位置する、川幅の狭い渡しでした(約150m)。幕末に喜田氏が賃取り橋を作りましたが間もなく流失し、渡し船が復活しました。

昭和25年(1950)3月、ポンポン船と言われる発動機船になってからは、1分半で川を渡ることができ、大変便利になったといわれています。



昔



今

阿波市阿波町岩津と吉野川市山川町船戸を結ぶ岩津橋の完成により、昭和33年8月に岩津渡しは廃止となりました。



おしま 小島渡し

美馬市脇町岩倉と美馬市穴吹町小島を結んでいた渡し。文政2年(1819)の絵図にも描かれ、香川県の塩江にも通じる渡しでした。大正8年(1919)頃には岡田式渡船となり、昭和26年(1951)6月から県営となり運行されました。



今



美馬市脇町小島橋下流約200mのところが渡し場。渡しの遺構は見あたりません。

ふる~ぶ
編集部が

おじゃまほへす!



江戸時代には、藍の集散地として
栄え、藍商人たちが繁栄を競うよう
にあげた「うだつ」。
そのうだつの街並みで知られる脇
町にあるのが脇町小学校です。

この脇町小学校で、4年生松組、5年生松組と竹組が今
年1年間をかけ吉野川についての学習を行いました。も
ともと4年生の社会科で『水』
について学ぶ単元があつ
たこと、そして、学校の
近くに大きな学習の場
となる吉野川があつた
ことがきっかけです。

吉野川について学ぶ
ことが決まった時、「吉
野川に行ってみよう」と、
平成19年6月20日に吉野
川に遊びに出かけました。魚や鳥を
見たり、水遊びをしたりして(なかには、本当に泳いでいる
子もいたとか)吉野川を満喫。たっぷり2時間経過してい
たとか。魚では、ヨシノボリ、カワエビなどを見ることができ
たそうです。その後、今回お話をうかがった武田先生
のクラスである4年松組では、教室へ帰り、子ども
たちが吉野川についてしたいことを紙に書き、
それをもとに何を学習したいか、グループ
分けを行いました。「そのグループは、●吉
野川で見られる野鳥について●吉野川と
岩石について●水質について●竹や竹細
工について●水生生物と生き物について」
の5つです。

取材日の12月13日は、国土交通省の流
域講座の一環として、国土交通省徳島河川国
道事務所 河川・渓流環境アドバイザー小林實先



水生生物調査の様子

「1年をかけて吉野川を学ぶ。」



12月13日の流域講座。みんな熱心に先生のお話を聞いています

吉野川ミニ辞典

は **排水ポンプ場(排水機場)** はいすい きじょう 台風などの大雨により、吉野川の水位が高くなっ
た場合、排水門(樋門・樋管)などを閉めてしまうと、堤防の居住
地側に降った雨水は、吉野川に出て行くことができなくなります。
このことによって、堤防より居住地側で氾濫が生じることがあり、

これを防ぐために排水ポンプ場があります。

排水ポンプ場は、堤防より居住地側にたまつた水を強制的にポンプ
でくみ上げ、吐き出す役割を持っています。

現在、吉野川及び旧吉野川・今切川では国管理の排水門が86施設、
排水ポンプ場が15施設あります。



みんなで記念撮影

生が、事務所発行の吉野川の野
鳥ガイドブックを利用して、吉
野川で見られる親しみのあ
る鳥をピックアップし、鳥の
姿や、鳴き声などを説明
する形で授業が行われま
した。河川水辺の国勢調
査によれば、吉野川で約
110種類の鳥が確認されて
おり、このガイドブックには、そ
の中から、比較的見つけやすい41
種類が掲載されています。



ふる~ぶめいヒーラー 長江さんによる竹の講座

「この鳥は知ってるかな?」「カワセミ~」など先生の
問い合わせに声が上がり、元気な子どもたちに先生も楽し
そうに説明をしていました。様々な鳥について知ること
ができ、また、キジが命をかけてひなを守った話には感
銘をうけたようで、熱心に聞き入っていました。

夏には、この日と同じ国土交通省の流域講座として、
水生生物調査、竹細工教室、また鳴門教

育大学の村田教授の出前授業で
吉野川の岩石についてなど、ゲ
ストティーチャーを招いて吉野
川としっかりと向かい合い、学
んできたこの1年間。「子ども
たちが、熱心に取り組んでいま
す」と武田先生。子どもたちが
興味、関心を持って得た知識はどん
どん栄養になっていることを実感されてい
るようです。

子どもたちのいきいきとした瞳に、未来
の吉野川の担い手が誕生したことを感じ、
とてもうれしい気分になって、学校をあとに
しました。ふるさと脇町、そして吉野川を愛し
続けてくれることを願いつつ.....



スライドを見て、説明する小林先生



「ふる～ぶめいと」は、吉野川が大好きな人たちの集まりです。

「ふる～ぶめいと」の活動は、吉野川や吉野川流域に関する身近な情報を「ふる～ぶ」に提供することにより、吉野川に親しみや、関心を持っていただいて、吉野川ファンの輪を広げていただくことを目的にしています。



大野寺の虚空蔵尊 初会式

阿波市 森 澄子さん

1月13日、市場町山野上・大野寺で虚空蔵尊の参拝や縁日がありました。露天や植木市があり、同時開催の寺宝展では南北朝時代の不動明王図や渡辺峯山や清原貫魚などの江戸時代に書かれた作品や仏画などの掛軸が出展され大勢の人人が訪れました。

大野寺の寺伝によると、虚空蔵堂は平安時代に建立されたといわれ、真福寺虚空堂と呼ばれていて慶長9年(1604)香美村検地帳には、その名がのっています。それ以前でも天正3年(1575)真言宗香美虚空蔵院と古文書にあり、また虚空庵と呼ばれたりして、享保年間(1716～1736)には田渕に移転、昭和21年には、大野寺内に移転されました。

大正13年発行の阿波郡誌には、「香美の虚空蔵の縁日にて農具市賑々し近郊の人々参詣し福俵を買い帰ってこれを神棚に供えるもの多し」と載っています。1月15日は、昔は小正月といい、この虚空蔵尊の縁日は、お正月に付随した年中行事となっていたのではないでしょうか？



絹本着色 光明真言曼陀羅(江戸時代)



※にぎわうこと

このコーナーでは、「ふる～ぶめいと」の黒川慶子さんにハーブの楽しみ方を中心に、食と健康、水の大切さなどについて語っていただきます。楽しいレシピなども登場しますよ。

レシットライ ハーブクッキング



鯖の香草サラダと、いのしし肉のポトフ(牛肉、豚肉、鶏肉でも可)と、前菜三種盛り(コーンのソテースタチ釜、野菜のマリネ タイムの香り、若鶏のロティローズマリーの香り)

【黒川慶子さん経歴】

ハーブコーディネーター
板野町でハーブ農園を営む。
食と健康について、講演も務める。
徳島県薬草協会会員
上板町薬草協会会員

どうぞお試しください。

春です。厳しい冬の寒さに耐えていた植物達の目覚めの時です。冬の間、休眠(植物が生長を一時休止すること)で休眠し、生育しにくい環境条件を乗り越えるものが多い)期にあつたハーブ達にも待望の時です。読者の皆様方のご家庭で作られている“我が家の中”にも、ハーブをプラスすることで、また、新しい世界が広がることと思います。今回はやわらかい春の野菜やハーブをふんだんに使った一品をご紹介します。

作り方

- ①まず、魚をスライスする。
- ②きのこは軽くフライパンで炒める。
- ③サラダ用の野菜は洗って細かくちぎり、水切りをしておく。
- ④大皿に魚、きのこ、サラダ用の野菜とブチトマト、香草を盛り付け、食べるときにエキストラバージンオリーブオイルとバルメザンチーズをふりかけ混ぜ合わせて各自皿に盛る。

鯖の香草サラダ

(今回は鯖ですが、味のついた魚であるスマートサーモンやネギトロでも作れます。)

- ◆しめ鯖……………200g
◆バルメザンチーズ……………20g
◆エクストラバージンオーリーブオイル…適量
◆エリンギ他きのこ……………100g
◆ブチトマト……………4～5個
◆好みのサラダに使える野菜適量
◆香草 セルフィーユ、チコリ、セルバチコ、デトロイト、イタリアンパセリ、クレソン、シブレットなど手に入るもの。

材料
[4～5人前]

ふるーぶ 3姉弟妹の きょうだい Information

宮内小学校 杉村ヒロ子先生よりお便りをいただきました。
創作ダンスで水のたびを表現



宮内小学校は、『四国一の清流・穴吹川』の中流域にある全校児童34名の学校です。毎日潜水橋を渡って通学したり、親子で魚釣りや水遊びを楽しんだりする子どもたちにとって穴吹川は大変身近な川です。また、水質検査や生き物調べ、森林と川のはたらきなどを学ぶ場もあります。

今回、そのふるさと穴吹川から発信し、吉野川、鳴門の渦潮へと続く水の旅をダンスで表現しました。全校生で取り組む創作ダンス『水のたび34～ふるさとからの発信～』です。

動きのイメージをふくらませるために、穴吹川や松茂町月見ヶ丘海岸で遊んだり、観潮船に搭乗したりといった体験をしました。また、吉野川の四季を通じた表情をビデオ視聴したり、穴吹川の今と昔について地域の方に話していただいたたりました。力の動きや流れの緩急、うずのでき方など踊りを創り上げていく中で、子どもたちに集中力が付き、仲間とのつながりが深まるとともに、踊る喜びを感じることができました。



子どもたちのダンスは、平成19年11月29日、徳島県郷土文化会館で開催された全国女子体育研究大会徳島大会の公開演技の中で発表しました。「とても緊張したけど、最後まで頑張れて良かった」「一人一人の心がひとつになったから成功できたと思う」と、みんなでひとつのことに取り組み、やり遂げたことへの満足感と自信にあふれた笑顔が見られました。34人の子どもたちの演技は、大きな感動をよびました。



全国女子体育研究大会徳島大会での演技



